

# PRINCIPALES RESULTADOS ESTUDIO SOBRE SITUACIÓN DE VIOLENCIA EN MUJERES CON VIH

GUATEMALA-HONDURAS-NICARAGUA



# OBJETIVOS DEL ESTUDIO

## OBJETIVO GENERAL

Generar información sobre las situaciones de violencia en mujeres con VIH garífunas, afrodescendientes, misquitas y otras étnias.

## OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Conocer los tipos de violencia y la frecuencia con que las mujeres con VIH vivieron estas situaciones antes y después del diagnóstico de VIH.
- Conocer las creencias, percepciones, experiencias y aptitudes de las mujeres VIH sobre la relación entre las situaciones de violencia que vivieron y su condición de vivir con VIH.
- Evidenciar la situación de violencia que viven las mujeres VIH positivas garífunas dentro de sus comunidades, familias y entorno social.
- Elaborar las recomendaciones y hallazgos para la reducción de la violencia en mujeres con VIH.



## A

### TIPO DE ESTUDIO

Se realizó la "Investigación de la Situación sobre Violencia en Mujeres con VIH" de corte transversal y de carácter cuanti-cualitativo, por el cual se optó con el fin de retomar los aportes de ambos métodos.

## B

### ÁREAS GEOGRÁFICAS DE LA INVESTIGACIÓN

Tomando en cuenta como criterios fundamentales: localidades de mujeres afrodescendientes y la tasa de prevalencia e incidencia de VIH en mujeres, se seleccionaron cinco departamentos para esta investigación: Nicaragua en el departamento la RACCS, Honduras en los departamentos de Cortés, Atlántida y Colón y en Guatemala en el departamento de Izabal.

## C

### POBLACIÓN OBJETIVO DEL ESTUDIO

La población objetivo de la investigación fue mujeres con VIH afrodescendientes garífunas y creoles, provenientes de los departamentos seleccionados para la investigación. Se consideró como Universo del mismo, 58 mujeres con VIH.

Para la investigación la muestra fue la siguiente: 32 mujeres con VIH en Honduras, 10 en Nicaragua y 7 en Guatemala, a quienes se les aplicó una encuesta, a 8 (4 de Honduras, 2 de Guatemala y 2 de Nicaragua) se le hicieron entrevistas a profundidad. Además, se realizaron 5 grupos focales: 3 en Honduras, 1 en Guatemala y 1 en Nicaragua.

Esta investigación y su publicación es financiada con recursos de la Unión Europea en el marco del proyecto "Mujeres VIH positivas centroamericanas promoviendo paz y una vida sin violencia" bajo el contrato IFS-RRM/2013/334-131. Los contenidos de la misma son responsabilidad de sus autores y no debe de entenderse como una opinión de la Unión Europea.

# PRINCIPALES HALLAZGOS



Se encontró que el 96% de las mujeres con VIH encuestadas sí percibe la violencia como un problema que les afecta.

En las entrevistas la mayoría de participantes reconocen el estigma y violencia que viven en su comunidad, familia y unidades o centros de salud, siendo la violencia a la que más se enfrentan.

En relación a si conocen de leyes sobre VIH y leyes que previenen la violencia hacia las mujeres o leyes que protegen a las mujeres de la violencia, se obtuvo un 55% que no y un 41% que sí.

Los espacios donde más viven violencia, son el hogar con un 90%, el trabajo 6% y la comunidad un 4%.

Los centros, instituciones u organismos donde pueden acudir en caso de violencia, las encuestadas mencionaron como punto principal a la Policía Nacional con un 26%, seguido de instituciones especializadas en Derechos Humanos con un 24%.

Del total de encuestadas un 63% identificaron los Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos, únicamente como la planificación familiar, un 22% acceso a los condones y un 10% no conoce que son los Derechos Sexuales y los Derechos Reproductivos.

El 55% de las encuestadas ha participado en capacitaciones sobre VIH y violencia y un 45% no lo ha hecho, lo que refleja que en las zonas donde se realizó la investigación no se cuenta con suficientes organizaciones que promuevan procesos de capacitación para mujeres con VIH y esta situación violenta a las mujeres en el derecho a la información.

El lenguaje sigue siendo una importante barrera para que las mujeres reciban información, ya que un 61% indicó que no disponen de información en su propio idioma (garifuna, miskito, creole).

En relación a los conocimientos que tienen las mujeres sobre violencia, un 51% de las encuestadas respondió que poco o nada conoce sobre la violencia basada en género. Estos datos nos indican que a menor conocimiento de las mujeres menor oportunidad para promover y defender sus derechos, percibir su propio riesgo frente al VIH y realizar acciones de sensibilización e incidencia para la promoción de una vida libre de violencia.





# CONCLUSIONES — RECOMENDACIONES

Las mujeres perciben la violencia como un problema que les afecta más por su condición de tener VIH y que viven diversos tipos de violencia.

**No conocen ni reconocen las leyes que las protegen de la violencia.**

Las mujeres reconocen que es en su familia, comunidad y unidades o centros de salud, es donde más reciben violencia y son estigmatizadas, les vulneran sus derechos y les limitan para vivir una vida plena y libre de estigma, discriminación y violencia.

**Las mujeres con VIH manejan información sobre las diversas expresiones de la violencia y cómo acceder a espacios de justicia, sin embargo, pocas veces lo ponen en práctica, debido a la falta de empoderamiento y temor a represalias de sus parejas, familia y comunidad.**

El factor económico es otro indicador para aceptar la violencia, ya que las mujeres muchas veces la soportan y toleran debido a la situación de pobreza y dependencia hacia sus parejas, que también a veces son sus agresores.

**La inseguridad ciudadana afecta a las mujeres en el ejercicio de la ciudadanía, el acceso a la justicia y genera mayores dificultades; sumado a la condición de pobreza y exclusión que viven, además de ser un obstáculo más para seguir la ruta de la violencia a la hora de interponer una denuncia y/o acompañar a otra mujer que necesita hacerla.**

Las mujeres aun no logran reconocer el vínculo entre el género, el VIH y la violencia.

**Las mujeres solo relacionan los Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos, con los métodos de planificación familiar.**

El empoderamiento de las mujeres con VIH se ve limitado por la violencia basada en género, que les disminuye la capacidad y posibilidad de protegerse y prevenir el VIH, las ITS y la violencia en todas sus formas, lo que se manifiesta en la poca o nula capacidad de tomar decisiones respecto a su sexualidad y a la negociación para usar condón.

**El trabajo que realizan las mujeres encuestadas, en su gran mayoría es informal y/o doméstico: ama de casa, comerciante, costurera, estudiante, secretaria, tortillera y trabajo sexual, lo que le vulnera el derecho al trabajo formal, a vivir en condiciones de salud y bienestar y a las garantías sociales respectivas.**

Implementar procesos de educación, capacitación y sensibilización en derechos humanos, género, masculinidad, violencia basada en género, SS y SR, prevención de VIH e ITS y ejercicio de la ciudadanía tomando en cuenta metodologías basadas en la educación participativa, vivencial y lúdica, además de estrategias diferenciadas entre los ámbitos rural y urbano; que retome la cosmovisión, el idioma y la cultura de cada una de las zonas de los países donde se implementa el proyecto.

**Implementar de planes multilingüísticos y pluriculturales que apunten a mejorar el acceso a la información, capacitación y atención.**

Dotar de mayor información a organizaciones y redes de apoyo de personas con VIH, principalmente a aquellos grupos integrados por mujeres, para que identifiquen más fácilmente la violencia, logren prevenirla y protegerse en los distintos ámbitos donde se desarrollan e interactúan.

**Promover la unificación de los grupos de mujeres con VIH para recuperar espacios de interacción e intercambio de conocimientos, vivencias y participación política.**

Implementar estrategias de comunicación dirigidas a la población en general, que permitan principalmente en las zonas rurales, crear espacios de reflexión y sensibilización sobre la importancia de prevenir la violencia basada en género y la no discriminación hacia las personas con VIH en general y en particular hacia las mujeres con VIH.

**Fortalecer coordinaciones con organizaciones, programas y proyectos del estado y la sociedad civil que trabajan el tema del emprendedurismo y formación técnica, tomando en cuenta la no discriminación y el estigma. Esto propiciará la integración de mujeres con VIH a estos espacios y así lograrán desarrollar acciones para su crecimiento económico, personal, familiar y social.**

Fortalecer alianzas locales con instituciones del estado y organizaciones de la sociedad civil que trabajen el tema de acceso a la justicia y violencia basada en género para que las mujeres con VIH se sientan más confiadas y apoyadas cuando interponen una denuncia.

**Profundizar sobre las múltiples causas de la violencia basada en género, cómo ésta repercute negativamente en la vida de las mujeres con VIH, además de tomar en cuenta las diferentes etnias y culturas de los tres países donde se desarrolló la investigación.**